

CUROC PARTICIPA EN TALLER LATINOAMERICANO SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO

Antigua, Guatemala, fue la ciudad donde se llevó a cabo el “Taller latinoamericano sobre cambio climático, agrobiodiversidad y resiliencia de las comunidades y pueblos rurales”, evento en el cual se hizo un intercambio de experiencias y conocimientos relacionados con el tema.

El Ingeniero Juan Manuel López, como representante de UNAH-CUROC, en este contexto, socializó los resultados y herramientas desarrolladas por “Proyecto Resiliencia Climática y Seguridad Alimentaria en Centroamérica”, mismo que se ejecutó por parte de la UNAH, bajo la coordinación del Instituto Internacional de Desarrollo Sostenible (IISD) desde agosto de 2012 a marzo de 2014.

López informó que con este intercambio lograron lo siguiente:

1. Adquirieron conocimiento del contexto latinoamericano (elementos comunes, rasgos, particularidades) sobre el tema de cambio climático y su relación con la agrobiodiversidad y resiliencia en las comunidades rurales.
2. Analizaron herramientas desarrolladas para medir la agrobiodiversidad como estrategia para enfrentar el cambio climático.

ESTUDIANTES DEL CUROC CONOCEN RESULTADOS DE INVESTIGACIÓN SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO

Los resultados de la investigación “Análisis de riesgos de las amenazas climáticas sobre los componentes, recursos y medios de vida de los sistemas alimentarios en dos comunidades del departamento de Copán”, fueron socializados ante la comunidad estudiantil del Centro Regional Universitario de Occidente.

Según informó el Ingeniero Juan Manuel López, “la indagación se ejecutó durante este año, en las comunidades de Vega Redonda del municipio de Dolores y Buena Vista del municipio de San José de Copán, financiada por la Dirección de Investigación Científica (DICU), mediante una beca de investigación. Se muestra la percepción de la población de las comunidades con respecto a los



3. Identificaron instrumentos de evaluación de la fijación de carbono en sistemas de producción agroecológica y construcción de escenarios para la predicción del cambio climático.

4. Precisaron las fortalezas y debilidades para abordar los desafíos que plantea el tema y sus articulaciones con cada una de las organizaciones participantes.

5. Acordaron la formulación preliminar de propuesta y procesos de coordinación e intercambios (encuentros, eventos, entre organizaciones, eventos regionales, participaciones en actividades de otros).

En este taller participaron además Acción Cuaresmal Suiza (FASTENOPFER), HEKS, Pan Para Todos (PPT), Pan Para El Mundo (PPM), Universidades de Latinoamérica: Brasil, Colombia, Costa Rica, Honduras, Guatemala y México, y otras instituciones.

cambios y perturbaciones climáticas en el entorno, que se aprecia como reducción de las precipitaciones, incremento de las temperaturas y eventos extremos y alteración del ciclo de los seres vivos en los ecosistemas; también, los diferentes grados de peligrosidad de las amenazas climáticas, cómo inciden sobre los medios de vida de las comunidades, y sobre los recursos claves de los sistemas alimentarios”.

Programa "Lo esencial" LA CREACIÓN LITERARIA Y LECTURA DE POEMAS

"Cuando uno publica es como desnudarse ante el mundo."

Ph. D. Alfonso Carranza

El sistema bibliotecario del CUROC, como punto de encuentro entre la ciencia, el arte y la cultura, llevó a cabo un conversatorio cuyo tema fue "La creación literaria".

Alrededor de las cuatro de la tarde, en el Salón de la biblioteca de este Centro Regional, se dieron cita las anécdotas, las memorias y el íntimo sentir de tres destacados docentes del Alma Máter: El Ph. D. Alfonso Carranza, MS. C. Jorge Orellana y la Licenciada Linda María Cortés.

Las y los estudiantes rieron, se asombraron, aprendieron, pero, sobre todo se motivaron a entrar en el apasionante mundo de la literatura como autores.

El Ph. D. Carranza, comenzó con el evento, contando que en su niñez, cuando viajaban con su padre, cabalgaban sobre el lomo de un caballo, del cual colgaban dos maletas de cuero, una llena de comida y otra llena de libros.

Que su amor por la literatura comenzó desde aquella época cuando al final del viaje, colgaba una hamaca en pleno camino para descansar de la faena. Luego, el MS. C. Jorge Orellana, contó que su estilo está lleno de coloquialismos, porque es bueno contar las cosas tal como se las dijeron a él. Además, recomendó siempre revisar varias veces el texto antes de imprimir.



Finalmente, en su intervención, la Licenciada Linda María Cortés, habló acerca de que escribir es heredar al mundo, es impregnarse en cada quien, ya que a través de la literatura el escritor dice "así veo el mundo, así siento, así pienso".

Luego, leyó varios de sus poemas, mismos que fueron del agrado del público.

ASÍ ME LA CONTARON....

Por: MS. C. Jorge Orellana

...en esas historias que tienen que ver con la gente de nuestros pueblos, encontramos anécdotas muy curiosas, son relatos que le dan vida a esos pueblos olvidados y hundidos en las montañas, de casas de adobe o bahareque, con tejas ennegrecidas por el paso del tiempo. Allí en ese mundo de sueños y esperanzas, encontramos esos "retazos" de vida. Sucedió en Quezailica, un pueblo milenario del occidente de Honduras, sin respetar las "comas" u otras normas de nuestro lenguaje, Juancito le dijo a su mujer:

- Dame una taza de café vieja caliente
- Y acaso hay café viejo tostado
- Y leña tenés vieja rajada
- Sólo hay un trozo viejo podrido.

Otra anécdota curiosa del mismo lugar, tiene que ver con doña Carlota. Fue a visitar a Marcos para pedirle un favor y dijo: "Pues mire que yo vengo porque me quieren quitar el terreno a yo, vaya usted hablar de mí a la gobernación, usted sabe bien de quien son todas esas propiedades, porque usted bien sabe que mi terreno es desde el zanjón de mi mamá hasta los coyoles de mi papá".

“OPORTUNIDADES DE EXPANSIÓN DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN LA REGIÓN DE OCCIDENTE, UNA MIRADA DE LA RED”

Página 3



El Centro Regional Universitario de Occidente, CUROC, dio a conocer la importancia de expandir la Educación Superior en la región de occidente, en un conversatorio propiciado por Visión Mundial de Honduras, en el marco del convenio y la carta de intenciones firmada por la UNAH y esta institución.

Entre el público participante se contó con representantes de 5 mancomunidades, así como también de un regidor municipal de Marcala, La paz; el Vice alcalde de San Isidro, Intibucá; el Gerente de la mancomunidad Lenca Lamaní de La Esperanza, Intibucá; el Alcalde municipal de San Juan Intibucá; el Alcalde de Dolores, Intibucá; el Vice Alcalde de San Miguelito y la vice alcaldesa de San Isidro, Intibucá.

El Ingeniero Francisco López, representante de Visión Mundial Honduras, explicó que “el objetivo es explorar las posibilidades para poder identificar oportunidades, de esta manera se acerca la educación superior al territorio. Estamos haciendo esta gira para aprender acerca de referentes que hay en el territorio como ADELSAR, Mancomunidades del Consejo Higuito, de Güisayote y del Valle de Sensenti; especialmente fuimos a aquella zona para conocer la experiencia del relleno sanitario que maneja la comunidad de Güisayote y el valle de Sensenti, es un referente para Latinoamérica, y ahora visitamos la Universidad para que ellos sepan y lleven el mensaje a sus comunidades.”



Por su parte Francis Gómez, Vice alcaldesa de San Isidro Intibucá, opinó que “me parece muy bonita experiencia ya que nosotros los jóvenes, muchas veces por falta de conocimiento perdemos la oportunidad de estudiar, es decir en los pueblos hay muchachos con buenos índices, lo que pasa es que no sabemos que existe una universidad donde se puede estudiar en forma virtual.

Ahora que ya tengo la información tengo el compromiso de promocionar la oferta de la UNAH. Tenemos que reunirnos con la Alcaldía y la Universidad para ver cómo podemos hacer para que estos jóvenes que tienen buenos índices sigan estudiando.”



Asimismo, la Licenciada Suyapa Alvarado, coordinadora y enlace entre CUROC-UNAH-Visión Mundial, expresó la importancia de llevar a cabo este tipo de eventos, en donde se destaca la presencia de la UNAH, y sus esfuerzos por generar los espacios necesarios en educación en aquellas comunidades en las que, por las condiciones económicas de la población, es difícil tener acceso a estudios de Nivel Superior. “Contar con la presencia de Alcaldes y Vice Alcaldes de estas comunidades es vital, ya que así conocen el trabajo que está realizando la academia. Agradecemos todo el respaldo recibido de Visión Mundial y de nuestras autoridades Universitarias.”

CUROC PLANTEARÁ INVESTIGACIÓN DE MICROCUENCAS PARA REGIÓN TRIFINIO

Página 4



Después de tres días de reuniones en una extensa jornada de trabajo, entre las universidades de El Salvador; San Carlos, de Guatemala y UNAH CUROC, se estableció una alianza estratégica permanente para presentar temas de investigación para el desarrollo de la región TRIFINIO.

Así lo informó el Licenciado Rolando Alberto, representante de la comisión Trinacional del Plan Trifinio, del Programa de Bosques y Cuencas, quien aseguró que el propósito de esta actividad es generar un intercambio para la cooperación científica entre universidades que están vinculadas a esta región tripartita. “Hemos programado la próxima reunión para el mes de octubre y será en la ciudad de Guatemala.”

Cada Universidad deberá presentar una propuesta para trabajar en las microcuencas de cada país, y se deberá especificar el equipo que debe comprarse para implementarlo cuando se lleve a cabo la investigación.

El Ingeniero Kevin Estévez, representante de la Coordinación Regional de Investigación Científica (CRIC), de este Centro Regional, destacó que los posibles temas por plantear para elaborar las propuestas que se socializarán en octubre en Guatemala podrían ser:

1. Medición de parcelas frutales, café bajo sombra; esto para conocer el nivel de escorrentía que hay y el nivel de infiltración en el suelo, como parámetros para identificar la cantidad de erosión que se produce.
2. Monitoreo físico y microbiológico de fuentes de agua.
3. Estudio sobre los bonos de CO₂, dióxido de carbono, en las fincas cafetaleras de San Juan Buenavista, San Marcos Ocotepeque, para detectar la manera cómo han sido absorbidos y si esto ayuda para obtener una certificación ambiental.

Estévez también puntualizó que se contará con la asesoría de una especialista de Alemania para dichos planteamientos.

MANCOMUNIDAD TRINACIONAL SE ESTARÍA UNIENDO A PROYECTO DE INSTITUTO TECNOLÓGICO DE TELECENTRO EN OCOTEPEQUE



El ingeniero Héctor Alonso Aguirre, Gerente General de la Mancomunidad Trinacional Fronteriza Río Lempa, se reunió con las diversas coordinaciones del CUROC, para invitarles a formar parte de una iniciativa de las universidades de El Salvador, San Carlos de Guatemala y por Honduras UNAH-CUROC, para establecer un

consorcio de universidades que pueda levantar una agenda común y conjunta de investigación científica en los temas de frontera, y de acciones de cooperación.

Aguirre agregó que “como mancomunidad estamos ofreciendo sumarnos a la iniciativa del CUROC y de los gobiernos locales para la construcción de un centro académico, tecnológico, de investigación trinacional, transfronterizo, que permita cubrir las demandas de formación académica de jóvenes de la región, que pueda también reducir la necesidad que tienen de viajar a la capital u otras ciudades para estudiar.”



Lo anterior surge a raíz del inicio del funcionamiento del TELECENTRO en Ocotepeque durante el segundo periodo académico, ya que parte de este proyecto de educación superior, es convertirlo en un Instituto Tecnológico, mismo que se construiría en el municipio de Sinuapa, Ocotepeque.

DOCENTES DE UNAH CUROC FINALIZAN DIPLOMADO EN “PREVENCIÓN INTERSECTORIAL DE LA VIOLENCIA JUVENIL EN NIVEL LOCAL”

El Licenciado Wilfredo Estrada y el Abogado Allan Argeñal, docentes del Centro Regional Universitario de Occidente, finalizaron el Diplomado sobre “Prevención intersectorial de la violencia juvenil en nivel local”, desarrollado por el Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS).

Según manifestaron Estrada y Argeñal, los resultados obtenidos fueron:

1. El diagnóstico sobre el nivel de violencia de Santa Rosa de Copán.
2. Se reestructuró el comité municipal de Seguridad ciudadana.
3. Se elaboró el plan municipal de prevención de la violencia en el municipio de Santa Rosa de Copán, mismo que se socializó con las autoridades locales y sociedad civil del mismo municipio.



Este diplomado comenzó en junio de 2013 y finalizó en septiembre de este año, con una duración de 200 horas, las cuales se dividieron en 5 módulos en diferentes fechas. La coordinación estuvo a cargo de la Licenciada Migdonia Ayestas, Directora de IUDPAS, por parte de la UNAH y coordinado por el Ph.D. Volker Hanman de la Cooperación Alemana (GIZ) y patrocinado por esta misma institución. La graduación de los 18 intermediarios de las diferentes instituciones de Santa Rosa de Copán que participaron en el diplomado, se realizó el 26 de Septiembre en las instalaciones de IUDPAS.

EGRESADO DEL CUROC GANA BECA PARA ESTUDIAR EN ESPAÑA

Se trata de Wendell Alexander Erazo Diaz, Licenciado en Administración de Empresas, quien obtuvo una beca para especializarse en Desarrollo Económico regional y Local y Gestión del territorio, durante 10 meses, en Valladolid, España.



Wendell quien egresó de este Centro Regional en el año 2006, expresó que la experiencia de estudio en el CUROC, le servirá para mejorar los conocimientos en desarrollo y aportar a la creación de estrategias encaminadas al bienestar de las regionales históricamente postergadas del país, además será una bonita oportunidad de compartir

con estudiantes de todo el mundo y demostrar que en Honduras también hay talento humano con muchas capacidades. Las expectativas son muy grandes ya que al volver, Erazo planea “convertirme en un agente masificador de estos conocimientos, además contribuir con la generación de políticas y estrategias que generen desarrollo en todo los ámbitos socioeconómicos, y que los mismos coadyuven al crecimiento económico de la región y por ende del país.”

El proceso para obtener la beca fue a través del programa “ERASMUS MUNDUS” que fue socializado con las y los egresados por parte de Vicerrectoría Académica.

Este egresado ya se encuentra en España. ¡Buena suerte!

AUMENTA CANTIDAD DE ASPIRANTES EN LA PRUEBA DE APTITUD ACADÉMICA APLICADA EN EL CUROC

Según informó el Licenciado Fernando López, Coordinador Regional del Sistema de Admisiones (CORSA), la aplicación de la Prueba de Aptitud Académica (PAA), fue más numerosa en este tercer periodo, comparada con las otras dos anteriores.

López expresó que “ Se les aplicó la prueba a 579 aspirantes, de los cuales 109 son para la Carrera de Medicina; 391 son para las carreras que ofrece el CUROC y el resto para otros centros.”



*EN
TELECENTRO
DE
OCOTEPEQUE:
Se aplicó la PAA
a 72 aspirantes
en el segundo
período y 77 en
el tercero.*

DOCENTES DEL CUROC EN CAPACITACIÓN SOBRE PLANEAMIENTO DIDÁCTICO CON BASE EN COMPETENCIAS, SEGUNDA PROMOCIÓN.

Las y los docentes del CUROC que aún no habían recibido la capacitación sobre planeamiento didáctico con base en competencias, están cursando este taller durante la última semana de septiembre, nuevamente con la instrucción del Licenciado Olvis Castro y acompañado por la Licenciada Martha Sara Fiallos.

